
2019 年 12 月 15 日 / 星期日 /�娱乐编辑部主编 / 责编 刘虹 /�美编 刘苗 /�校对 李红雨

A11娱乐

12 月 13 日，“我和我的祖国”
男高音歌唱家王永春师生音乐会
于星海音乐学院音乐厅圆满举行。
男高音歌唱家、星海音乐学院民族
声乐系教研室主任王永春带领在
校学生和优秀毕业生倾情献歌，为
观众献上一台声乐盛宴。

本次音乐会是星海音乐学院
一年一度的音乐家音乐季系列活
动之一。 王永春毕业于沈阳音乐
学院民族声乐系， 师从王瑞江教
授；1991 年在中国音乐学院学

习，师从金铁霖教授。 他专注于民
族声乐研究， 曾获得中央电视台
“军旅杯”MTV 电视大赛金奖、第
五届羊城音乐花会一等奖， 并获
得中宣部举办的全国“中华大家
唱”歌手大赛民族唱法第一名。 他
的演唱充满激情，善于以情感人，
能够把握各类歌曲的演唱风格。

当晚， 王永春在观众的掌声
中登场，带来《码头工人歌》《把一
切献给党》《达坂城的姑娘》《我爱
五指山，我爱万泉河》等精彩的男
声独唱。 值得一提的是，两位特别
来宾惊喜现身音乐会：《我爱五指

山，我爱万泉河》作曲者、广东省
音乐家协会名誉主席刘长安出
席， 并担任这首歌的艺术指导；
《再见了大别山》作曲者、著名作
曲家雷远生更登上舞台， 与王永
春合唱了这首经典歌曲。

王永春是独唱演员出身，从
部队转业后投身教坛， 如今已有
14 年教龄。 多年的舞台经验和教
学经验相结合， 王永春成功培养
出一批优秀的文艺人才， 不少学
生都成了各大文艺团体的台柱。
当晚，王永春两位得意门生特地前
来支持恩师：广东武警总队政治部

文工团独唱演员王丽宏带来《幸福
中国一起走》，民族男高音、山东省
音乐家会员王一楠则演唱了《故乡
恋》《上一道道梁下一道道坡》两首
歌曲，为师弟师妹们作出优秀的示
范。 此外，多位在读本科生和研究
生也以小组联唱、独唱等方式登上
师生音乐会的舞台。

音乐会的选曲非常多样。王永
春表示，民族唱法受传统戏曲影响
颇大， 因此除了经典民歌之外，本
次更精选了数首京剧唱段。多位在
读本科生一起登场，带来《梨花颂》
《都有一颗红亮的心》等京剧联唱；

王永春则演绎了京剧
《三家店》经典唱段《将身儿来至
大街口》。此外，民族歌剧也是本次
音乐会的一大亮点，王永春独唱现
代民族歌剧《野火春风斗古城》唱
段《不能尽孝愧对娘》，又与学生邹
芷婷、罗霖琰共同演绎了歌剧《白
毛女》第一场，动人的演出赢得观
众阵阵掌声。

演出尾声，全体师生合唱《我
和我的祖国》， 音乐会圆满落幕。
王永春表示，举办师生音乐会，既
可以激励教师提升自己， 也给了
学生一次极佳的舞台锻炼机会。

男高音歌唱家王永春师生音乐会圆满举行

师生倾情献歌《我和我的祖国》 文 / 羊城晚报记者 胡广欣 摄影 / 啸哥如烟

羊城晚报记者 龚卫锋

这年头，影视娱乐圈流行组团出圈，前有“TF 老 boys”“白龙
冠天”靠着话题营销赚尽粉丝眼球，后有“叔圈 101”凭借过硬演技
征服年轻观众。 如今，主持界也开始玩出圈，更有意思的是，这帮
出圈的主持人居然来自央视！

近日，“央视新闻”官方微博发布央视《主持人大赛》的拍摄花
絮，被网友称为“央视 F4”的康辉、撒贝宁、朱广权、尼格买提终于
合体，登上热搜榜。 不少观众都认为：央视越来越接地气了！

组组团团出出圈圈
谁说年轻人不爱看新闻？

AA现象 康辉频频登上热搜

四人中，“大哥” 康辉的
蹿红速度出奇快。 今年 7 月
25 日，康辉在《新闻联播》中
掷地有声地播报了一篇名为
《究竟谁在全球到处欺侮恫
吓他人？ 》的国际锐评，文中
提到美国无理指责中国破坏
世界和平的观点“荒唐得令
人喷饭”。 随后，“令人喷饭”
成为刷屏热词，10 小时内，
单平台微博阅读量高达 1.4
亿次， 引发 4 万多次讨论。
随后， 康辉在全媒体报道的
一系列尝试， 让他成为今年
下半年最红的主持人。 前
天 ， 康 辉 又 登 上 了 热 搜
榜———他 20 多年前在央视
播报新闻的一组资料视频在
网上疯传， 网友纷纷夸赞康
老师“专业又帅气”。

康辉 1972 年生于河北
保定， 本科毕业于北京广播
学院（今中国传媒大学 ），硕
士毕业于北京大学。此前，康
辉给观众的印象是一本正
经、不苟言笑地播报《新闻联
播》， 即便主持央视联欢晚
会， 他的风格也和轻松、活
泼的综艺感无关。 但是，今
年不少观众发现， 康辉变
了，甚至央视新闻也变了。

今年 7 月 29 日，央
视新开了短视 频 栏 目
《主播说联播》， 央视
《新闻联播》的康辉、欧
阳夏丹、李梓萌、海霞
等主播悉数发表短时
评。 其中康辉的一堆
视频都红了， 例如，
他活用了当时黄晓
明在《中餐厅 3》中
的“明言明语”评
论美国一些政客：
“美国一些人总
是一副‘霸道总
裁’ 的做派：我
不要你觉得好，
我 要 我 觉 得

好。 这都什么年代了？ 在利
益深度交融的今天， 我要是
不好， 你能好到哪里？ 如果
有些人不想一起创造美好，
那我们也没时间陪你作，因
为我们要忙着做好自己的
事，向着美好继续奔跑。 ”此
外， 康辉的吐槽还接连带火
了“搅屎棍”“怨妇心态”“羡
慕嫉妒恨”等热词热语，微博
热搜一个接一个。 很多人点
开《主播说联播》，就是为了
听康辉“怼人”，康辉因此被
网友封为“当代怼言大师”。
有青年人说笑：“没想到我有
一天也会追央视！ ”

康辉在今年的第二波走
红潮发生在《主持人大赛》播
出期间， 他作为点评嘉宾参
加了节目 。 节目还未开播
时， 他在录制节目过程中和
主持人撒贝宁的互动花絮就
火遍社交网络。 视频中，康
辉吐槽撒贝宁读错了“怼”字
的声调 ，要罚 200 元 ；当撒
贝宁说自己是盛世美颜时，
康辉怼道 ：“你是手机美颜
吧。 ” 他和撒贝宁在后台的
不少花絮， 被节目组做成短
视频在社交网络传播，例如，
解释主持人上台前会不会吸
氧的话题， 就在社交网络获
得了极高关注。

康辉的第三波走红潮与
他在传播模式上的探索有
关———拍 Vlog。 从 11 月 9
日开始， 康辉拍摄的 Vlog
接连在“央视新闻”官方微博
发布， 主要内容是他跟随国
家访问团到希腊、 巴西访问
时新闻报道台前幕后的故
事， 顺便带火了他装满报道
工具的行李箱、“秘密武器”
补光灯以及沉迷于抢镜的同
事。 在康辉的 Vlog 中，网友
们不仅通过平民视角接受了
新闻信息， 也感受到了康辉
的专业。

CC分析 接地气更加受欢迎

一直以来，除了综艺节目，央视其他节
目给观众的印象就是高端、大气、上档次，甚
至内容过于严肃，不够接地气。 央视主持人
与卫视主持人相比，在生活中谨言慎行，极
少展示真实性格。近年来，这一情况发生了
变化，央视的各类报道都加强了“走心”的
程度，更加贴近老百姓的接受视角，深入浅
出的报道， 让老百姓喜闻乐见。 此外，如
“央视 F4”等一波出圈主持人，也带动了央
视这一主流传播平台的传播力， 让报道的
效果更好。

可以说，“央视 F4”的出圈，是粉圈思维
和社会化传播合力的结果。主持人向社交网
络明星、大 V 转化，带来了极大的号召力。
此外，他们之间的互动，也在社会化传播的
作用下，巩固了受众粘性。例如，最近康辉和
朱广权的互动，又狠狠刷了一波热度。 11 月
中旬，朱广权在微博转发网友发布的一张神
似康辉的松鼠图片， 并评论道：“太过分了，
怎么能放生图呢？ ”当时，有网友呼吁身为
“领导”的康辉现身反击，没想到，朱广权随
后发了一条央视播音部的群聊记录，聊天中
显示康辉看了图片说：“准备让朱广权值一
个礼拜手语班。 ”

此外，互动也体现在主持人和普通观众
的交流上。 康辉的第一期 Vlog 视频发布
后，被网友指出“Vlog”发音错了，主播读错
字，要罚款！ 没想到，在下一次 Vlog 拍摄
中，康辉很快纠正了发音错误，并在视频中
问网友：“Vlog 这次的发音对了吗？ ”

有网友把“央视 F4”在各类节目中的表
现做成了表情包， 这些主持人也都十分支
持，今年，朱广权在“记者小朱贺新春”表情
包上线时， 还 cue 了康辉：“我觉得康辉比
我更适合做表情包。 ”网友也十分配合朱广
权的建议，康辉的表情包也火了一把。

当全国最大、最权威的新闻平台努力贴
近人民群众，变得更加接地气时，谁再敢说
年轻人不爱看新闻？

““央央视视 FF44””
“康撒朱尼”组合在《主持人大赛》

中合体亮相（从左至右：康辉、撒贝宁、朱
广权、尼格买提）

朱广权被称为“万词王”，网友将他的段子做成各式表情包

康辉开始尝试拍 Vlog

撒贝宁担任《明星大侦探》常驻嘉宾

王永春与学生合作表演

王永春独唱
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曾凭《大唐双龙传》中“师妃暄”一角而为内地观
众熟知的女演员唐宁，其电影新作《幸福岛味道》在 12
月 13 日公映。 这也是唐宁在 2017 年宣布与舞台剧导
演邓伟杰离婚后， 第一次接拍的大银幕作品。 巧合的
是， 唐宁在片中饰演的正是一个敢于打碎不幸福婚姻
的勇敢女人。

“从外形到内心，她就是我想要找的女主角。”《幸
福岛味道》导演赖学怡在接受采访时透露，唐宁曾告诉
她自己离婚的真正原因，“没有出轨，没有小三，就是觉
得对方不够爱了”。

《幸福岛味道》导演
赖学怡生长在广东东莞，
片中的“幸福岛”便是东
莞石碣镇的檀香岛。 赖学
怡透露，她自小跟该岛的
管理者相识，老爷子两年
前去世，她于是萌生了拍
一部电影来纪念这位忘
年交的想法。 而片名中的

“味道” 则来自她幼时的
另一段经历 ：3 岁那年，
刚从乡村来到大城市的
她不小心走丢，在路边彷
徨大哭，一位清洁阿姨不
但帮她报警，还送给她一
个面包。赖学怡说：“那是
一个普通的奶黄包，但那
种甜甜的安抚的味道一

直让我记到现在。 ”
两年前剧本写完后，

赖学怡久久没找到女主角
的合适人选，直到有一天在
电视的公益广告里看到唐
宁。“当时她戴着草帽，穿着
背带裙，在田野间自由自在
地走……那种自然和健康
的感觉，跟我想象中的女主
角一模一样。 ”她将剧本口
述录音，托人送给唐宁，对
方几乎没有任何犹豫就接
下了角色。 后来两人见面，
赖学怡才知道， 原来唐宁
刚刚离婚———那年 6 月，
她通过经纪人低调地宣布
了七年婚姻的终结， 一对
儿女跟她生活。

低调宣布离婚后，接了这部戏

唐宁刚进剧组时，离
婚的伤口还未愈合。有一
场投河的戏，唐宁拍了很
多次。 那晚天气很冷，河
水很冰，负责“救人”男主
角都冻得瑟瑟发抖，唐宁
却一次次义无反顾地往
水里走。 赖学怡说，这是
她印象最深的一场戏 ：
“那一刻她不是在演绝
望，而是在演抗争。 ”

唐宁曾跟赖学怡透
露， 离婚是她先提出的，

原因是她觉得“他不再爱
我了”。赖学怡说，就像很
多人不理解 《幸福岛味
道》里唐宁扮演的周晓丽
为什么曾经想自杀，人们
也不理解唐宁为什么会
打碎看起来“没什么大问
题”的婚姻。“父母辈的人
都会说忍一忍就过去了。
这话乍听很正确，但忍一
忍真的会过去吗？ 其实女
人的痛苦，从来不是看事
情有多大， 而是在那一
刻，她们是不是感觉自己
最后的防线被剥夺了。 而
唐宁无法忍受的底线，便
是无爱的婚姻。 ”

她很赞同唐宁的勇
敢选择，也相信拍这部电
影给了唐宁一次治愈自
己的机会：“有一天唐宁
告诉我，她因为拍这部电
影而第一次学做面包，学
会了之后回去给妈妈和
孩子做，我觉得她重新变
得阳光起来了，很为她高
兴。 ”

拒绝无爱的婚姻，先提出离婚

忙到没时间睡觉，但感觉踏实
《幸福岛味道》的男

主角安哲是中国台湾青
年插画家，拿过很多世界
大奖，偶尔演戏只为了爱
好。 赖学怡觉得他的气质
跟角色很接近，一心想找
他出演，但剧本发过去却
石沉大海。 后来，她灵机
一动，把自己平时私下里
画的油画和插画都发给
他，安哲果然很快就有了
回音。 答应接演之后，安
哲处处配合，“并且完全
没有计较很低很低的片
酬”。赖学怡感叹，自己是
有怎样的好运气，才能恰
好找到这两位“完美得像
直接从剧本里走出来”的
男女主角。

故事里， 两位主人
公有过幼时相遇的缘分，
长大后又重逢。 虽然唐宁
饰演的周晓丽成功离了

婚，但影片的最后，赖学
怡却没让他们俩在一起。
她解释：“找到彼此‘对
味’的人，从来都只是一
段关系的开始而已。 两个
人真正一起所需要跨越
的种种现实，那是一部电
影拍不完的。 ”

这 也 是 她 拍 这 部
《幸福岛味道》 想要传达
的： 想要找到真正的幸
福，从来不是靠逃避去某
座小岛，或者逃避进另一
段关系，而要靠脚踏实地
的努力。 就像现在 37 岁
的单亲妈妈唐宁，忙着做
舞台剧， 做环保和公益，
做美食和旅游节目，还要
照顾母亲和孩子，忙到跟
赖学怡撒娇说“连睡觉的
时间都没有”， 但背起自
己人生责任的她，却活得
很踏实。

《幸福岛味道》探讨现代女性幸福真谛

为了爱，唐宁又“离婚”了
文 / 羊城晚报记者 李丽

BB话题 主播互怼笑翻网友

可以说，一档《主持人大
赛》，让“央视 F4”成功出圈。
然而，出圈之前总有积累，除
了康辉之外， 撒贝宁、 朱广
权、 尼格买提都已是凭借各
自特色颇受观众喜爱的央视
男主持人。

不少观众熟悉撒贝宁是
他早年主持《今日说法》。 之
后，撒贝宁进军综艺界，主持
过央视的几档知名综艺，如
《经典咏流传》《加油！ 向未
来》《挑战不可能》《出彩中国
人》等。 而真正让撒老师出圈
的是他在《明星大侦探》中担
任常驻嘉宾，谁都没想到，一
个严肃正经的普法主持人背
后，居然藏着一个“梗王”，正
因为这档节目，他有了“狗头
侦探”“芳心纵火犯”的称号。

而朱广权无疑是央视新
闻频道主持人中的一朵“奇
葩”，段子张口就来。有次，观
众在节目中问他们什么时候
放假， 没想到朱广权随口就
说了条段子， 成了当年的流
行语：“地球不爆炸， 我们不
放假；宇宙不重启，我们不休
息。 ”由于张口就来段子，可
愁死了手语老师。 在《主持人
大赛》中，撒贝宁还用朱广权
做了梗：“现在中央台招手语
老师， 他们一听是朱广权的
节目，不去！ 有生命危险！ ”
最近， 央视手语翻译周晔接
受采访时说笑评论朱广权：

“有时候我们真的很想下来
之后给他一巴掌！ ”这个梗也
出圈了，在 B 站，朱广权与手
语老师的恩怨情仇随处可
见。

最后一位是最近被称为
“四字弟弟”的尼格买提。 尼
格买提 2006 年进入央视，之
后主持了《开心辞典》《开门
大吉》《星光大道》等节目，连
续五年主持央视春节联欢晚
会， 是央视综艺界冉冉升起
的新生力量。 尼格买提在“央
视 F4”中，是弟弟一般的存
在。 最近，康辉在录视频时，
被问到要不要带上他们的
“四字兄弟”， 康辉装傻说：
“我就记得有欧阳夏丹，那不
是兄弟啊！ ”这个梗也被尼格
买提发了微博：“心一凉，从
此心中再无三字和二字哥
哥。 ”


